

ОСОБЕННОСТИ МОБИЛИЗАЦИИ РЕЛИГИОЗНОГО СОЗНАНИЯ МУСУЛЬМАН В ХОДЕ ВЕЛИКОЙ ОТЕЧЕСТВЕННОЙ ВОЙНЫ

Р. А. Набиев¹, Р. А. Фатхуллин^{1,2}

¹Казанский (Приволжский) федеральный университет, Казань (Россия);

²Болгарская исламская академия, Болгар (Россия)

Введение. Актуальность исследования связана с методами воздействия на религиозное сознание верующего с целью его использования в качестве ресурса в достижении поставленных целей на примере российских мусульман и методов воздействия на их религиозное сознание для достижения победы в Великой Отечественной войне. Целевые установки воздействия на религиозное сознание могут быть ориентированы на получение позитивного результата как в случае отражения нашествия фашистской Германии, так и на достижение сугубо меркантильных или узкополитических интересов. Проблема манипулирования религиозным сознанием не теряет своей актуальности ввиду постоянных попыток различных деструктивных течений использовать религиозный фактор в своих интересах. Цель заключается в том, чтобы понять, как воздействие на религиозное сознание с учётом этноконфессионального фактора и сложившихся реалий влияет на мотивацию, лояльность и эмпатию верующих, что может способствовать при формировании общероссийского духовного единства.

Методы. Метод единства исторического и логического использовался в статье для изучения эмпатии религиозного сознания при создании благоприятных условий на примере комплекса мер СССР для достижения победы, а также рассмотрения политики нацистской Германии, направленной на использование человеческих ресурсов на основе манипулирования религиозно-национальным сознанием народов советского союза.

Основные идеи исследования, полученные результаты и их обсуждение. Показано, что комплексное воздействие на религиозное сознание, с использованием религиозных символов, авторитетов, соответствующей интерпретации религиозных источников в связке с реальной обстановкой, является эффективным средством для достижения поставленных целей. Но при этом показана тесная взаимосвязь религиозной и национальной самоидентификации индивидов, что играет ключевую роль при равных методах воздействия на религиозное сознание.

Заключение. Выяснено, что религиозное сознание является действенным фактором привлечения верующих для реализации поставленных целей, эффективность которого зависит так же от национальной и государственной самоидентификации. Религиозные разногласия отходят на второй план при появлении общей угрозы представителям данных конфессий.

Ключевые слова: сознание, религия, конфессия, ислам, СССР, Германия, христианство, победа, война, патриотизм.

Список литературы

1. Арапов Д. Ю. Исламская политика Екатерины Великой // Вестник Московского университета. Серия 8: история. 2014. № 5. С. 25—37.
2. Арзамаскин Ю. Н. Государственно-мусульманские отношения в СССР в 1944—1949 гг. // Ислам в современном мире. 2017. Том 13. № 4. С. 25—36.
3. Ахмадуллин В. А. Деятельность партийно-государственного аппарата СССР и центрального духовного управления мусульман по сплочению населения и организации помощи фронту в первом периоде Великой Отечественной войны (июнь 1941 — ноябрь 1942 гг.) // Военный академический журнал. 2015. № 2 (6). С. 38—46.
4. Ахмадуллин В. А. Попытки нацистов германии использовать ислам и мусульман в войне против Советского Союза // Вестник ВЭГУ. 2007. № 31—32. С. 127—144.
5. Ахмедов Р. М. Особенности государственно-конфессиональной политики Советского госу-

дарства в период Великой Отечественной войны и в первые послевоенные годы (1941—1950 гг.) // Вестник Академии экономической безопасности МВД России. 2010. № 5. С. 9—13.

6. Баимов А. Г. Актуальные исследования о мусульманском военном духовенстве в России: историографический обзор // Международный журнал гуманитарных и естественных наук. 2019. № 12-1 (39). С. 35—40. DOI: 10.24411/2500-1000-2019-11839.

7. Гаврилова Ю. В. Диалектика естественных и социальных факторов формирования религиозного сознания // Вестник Бурятского государственного университета. 2011. № 6. С. 59—62.

8. Гатауллина Л. Р. Из истории создания военных формирований татарских джихадистов в Германии (1915—1916 гг.) (по материалам архива Министерства иностранных дел Германии) // Учёные записки Казанского университета. Серия: гуманитарные науки. 2010. Том 152, кн. 3, ч. 2. С. 109—115.

9. Гилязов И. А. Драма легиона «Идель-Урал». URL: <https://www.svoboda.org/a/27689788.html> (дата обращения 16.05.2020).

10. Гусева Ю. Н. Метаморфозы религиозной идентичности «советских» мусульман в годы войны (на примере Поволжья) // Проблемы изучения военной истории. Сборник статей Третьей Всероссийской научной конференции с международным участием. Самара: ООО «Научно-технический центр», 2015. С. 68—71.

11. Ершов В. Ф. Черкесы и чеченцы на службе в российской императорской армии в XIX — начале XX в.: традиции боевого братства и толерантности // Вестник Академии наук Чеченской Республики. 2019. № 1 (44). С. 24—31. DOI: 10.25744/vestnik.2019.44.1.003.

12. Зайнутдинов Д. Р. Тюрко-татарское мусульманское духовенство в антибольшевистском движении в период гражданской войны в 1918 году // Исламоведение. 2015. № 4. С. 15—26.

13. Ибрагим Т. К., Ефремова Н. В. Сира: Жизнеописание пророка Мухаммада (углублённое изучение истории и культуры ислама). Казань: Магариф, 2008. Т.1. 319 с.

14. Ислам: происхождение, особенности вероучения и культа. URL: https://studwood.ru/529374/religiovedenie/islam_proishozhdenie_osobennosti_veroucheniya_kulta (дата обращения 26.03.2020).

15. Какагасанов Г. И. Взаимоотношения власти и религии в Дагестане в годы великой отечественной войны (1941—1945 гг.) // Вестник Института ИАЭ. 2011. № 2. С. 40—45.

16. Карев П. В. Антропологические факторы победы в Великой Отечественной войне // Российский электронный научный журнал. 2014. № 2. С. 36—43.
17. Карев М. Н. Мусульманские части в российской армии // Защита и безопасность. 2015. № 1 (72). С. 26—29.
18. Красовицкая Т. Ю., Водопьянова З. К. «Наша пропаганда в Средней Азии большой политической вопрос оставила в тени». Документы РГАЛИ о недостатках советской пропаганды в среднеазиатских республиках СССР. Декабрь 1941 г. // Вестник архивиста. 2016. № 3. С. 135—152.
19. Кринко Е. Ф. Религиозная жизнь в тылу и на фронте в годы Великой Отечественной войны // Вестник Оренбургского государственного педагогического университета. 2015. № 1 (13). С. 98—112.
20. Мельков С. А., Рязяпов Н. Л. А кто в России не патриот? // Власть. 2016. № 06. С. 221—224.
21. Нуриманов И. А. Государственно-исламские отношения в СССР до, во время и после Великой Отечественной войны: на примере возобновления хаджа и создания духовных управлений // Ислам в современном мире. 2017. № 1 (13). С. 71—87. DOI: 10.22311/2074-1529-2017-13-1-71-88
22. Рольский А. И. Политика религиозной лояльности советского государства в отношении ислама в период Великой Отечественной войны. К историографической постановке вопроса // Омские научные чтения — 2018. Материалы Второй Всероссийской научной конференции. Омск: Омский государственный университет им. Ф. М. Достоевского, 2018. С. 277—279.
23. Палеолог М. В. Религиозные конфессии СССР в годы великой отечественной войны // Постсоветский материк. 2015. № 2 (6). С. 117—136.
24. Письменная Т. Г., Рябиков А. Н., Гречишко Д. Н. Особенности конфессиональной политики на Северном Кавказе в годы Великой Отечественной войны // Историческая и социально-образовательная мысль. 2017. Том 9 № 5/2. С. 92—99. DOI: 10.17748/2075-9908-2017-9-5/2-92-99
25. Торосян В. Г., Тедеева Т. Т. Религия и церковь в годы Великой Отечественной войны // Куль-тура и время перемен. 2018. № 1(20). С. 17—28.
26. Трегубенко В. В. Взаимодействие Совета по делам религиозных культов с неправославными религиозными объединениями на Ставрополье и Кубани на завершающем этапе Великой Отечественной войны (1944—1945 гг.) // Научно-теоретический журнал «Научные проблемы гуманитарных исследований». 2011. № 7. С. 88—93.
27. Фролов Д. И. «Мусульманский эксперимент» г. Гиммлера: боснийская дивизия войск СС «Ханджар» // Журнал российских и восточноевропейских исторических исследований. 2017. № 3 (10). С. 119—134.
28. Халидова О. Б. Религия, духовенство и государство в годы Великой Отечественной войны в Северо-Кавказском регионе // Вестник Института ИАЭ. 2016. № 3. С. 58—65.
29. Хорольская М. В. Нацистская пропагандистская работа среди населения Северного Кавказа в годы Великой Отечественной войны // ЛОКУС: люди, общество, культуры, смыслы. 2018. № 2. С. 45—55.
30. Юнусова А. Б. Деятельность муфтия ЦДУМ России Р. Фахретдинова по сохранению исламского вероучения в большевистской России // Проблемы востоковедения. 2009. № 2 (44). С. 63—72.

Авторская справка

НАБИЕВ Ринат Ахматгалиевич, доктор исторических наук, профессор кафедры истории Татарстана, археологии и этнологии, Казанский (Приволжский) федеральный университет, Казань, Россия.

E-mail: professor.nabiev@yandex.ru.

ФАТХУЛЛИН Рамис Альбертович, аспирант, Казанский (Приволжский) федеральный университет, Казань, Россия. Научный сотрудник Центра межрелигиозного диалога, Болгарская исламская академия, Болгар, Россия. E-mail: ramismuslim@mail.ru.

FEATURES OF THE MOBILIZATION OF RELIGIOUS CONSCIOUSNESS OF MUSLIMS DURING THE GREAT PATRIOTIC WAR

R. A. Nabiev¹, R. A. Fatkhullin^{1,2}

¹Kazan (Volga region) Federal University, Kazan (Russia);

²Bolgar Islamic Academy, Bolgar (Russia)

Introduction. The relevance of the study is associated with methods of influencing the religious consciousness of a believer with the aim of using it as a resource in achieving the goals set by the example of Russian Muslims and methods of influencing their religious consciousness to achieve victory in the Great Patriotic War. Target settings for influencing religious consciousness can be oriented towards obtaining a positive result both in the case of repelling an invasion of fascist Germany and achieving purely mercantile or narrow political interests. The problem of manipulating religious consciousness does not lose its relevance in view of the constant attempts of various destructive movements to use the religious factor in their interests. The goal is to understand how the impact on religious consciousness, taking into account the ethno-confessional factor, affects their loyalty and empathy, which contribute to the formation of an all-Russian spiritual unity.

Methods. The method of historical and logical unity was used in the article to study the empathy of religious consciousness while creating favorable conditions for implementation, using the example of a set of measures of the USSR and Nazi Germany, aimed at using human resources to achieve victory.

Results. It is shown that the correct impact on religious consciousness, using religious symbols, authorities, an appropriate interpretation of religious sources, is an effective means to achieve their goals. But at the same time, the close relationship between the religious and national self-identification of individuals is shown, which plays a key role with equal methods of influencing religious consciousness.

Conclusion. It turned out that religious consciousness is an effective factor in attracting believers to achieve their goals, the effectiveness of which also depends on national and state self-identification. Religious disagreements fade into the background when there is a common threat to representatives of these faiths.

Keywords: consciousness, religion, faith, Islam, USSR, Germany, Christianity, victory, war, patriotism.

References

1. Arapov D. Yu. Islamskaya politika Ekateriny Velikoy [Islamic politics of Catherine the Great], Vestnik Moskovskogo universiteta. Seriya 8: istoriya [The Bulletin of Moscow University. Series 8: The History], 2014, No. 5, pp. 25—37.
2. Arzamaskin Yu. N. Gosudarstvenno-musul'manskie otnosheniya v SSSR v 1944—1949 gg. [Muslim-State Relations in the USSR in 1944—1949], Islam v sovremennom mire [Islam in the modern world], 2017, Vol. 13, No. 4, pp. 25—36
3. Akhmadullin V. A. Deyatel'nost' partiyno-gosudarstvennogo apparata SSSR i tsentral'nogo dukhovnogo upravleniya musul'man po splocheniyu naseleniya i organizatsii pomoshchi frontu v pervom periode Velikoy Otechestvennoy voyny (iyun' 1941 — noyabr' 1942 gg.) [The activities of the party-state apparatus of the USSR and the central spiritual administration of Muslims to rally the population and organize assistance to the front in the first period of World War II (June 1941 - November 1942)] Voennyy akademicheskyy zhurnal [Military Academic Journal], 2015, No. 2 (6), pp. 38—46.
4. Akhmadullin V. A. Popytki natsistov germanii ispol'zovat' islam i musul'man v voyne protiv Sovetskogo Soyuza [German Nazi attempts to use Islam and Muslims in the war against the Soviet Union], Vestnik VEGU, 2007, No. 31-32, pp. 127—144
5. Akhmedov R. M. Osobennost' gosudarstvenno-konfessional'noy politiki Sovetskogo gosudarstva v period Velikoy Otechestvennoy voyny i v pervyey poslevoennyey ody (1941—1950 gg.) [Features of the state-confessional policy of the Soviet state during the Great Patriotic War and in the first post-war years (1941—1950)] Vestnik Akademii ekonomicheskoy bezopasnosti MVD

Rossii [Bulletin of the Academy of Economic Security of the Ministry of Internal Affairs of Russia], 2010, No. 5, pp. 9—13.

6. Baimov A. G. Aktual'nye issledovaniya o musul'manskom voennom dukhovenstve v Rossii: istoriograficheskiy obzor [Actual research on the Muslim military clergy in Russia: a historiographic review] *Mezhdunarodnyy zhurnal gumanitarnykh i estestvennykh nauk* [International Journal of Humanities and Natural Sciences], 2019, No.12-1 (39), pp. 35—40. DOI: 10.24411/2500-1000-2019-11839

7. Gavrilova Ju. V. Dialektika estestvennykh i social'nykh faktorov formirovaniya religioznogo soznaniya [Dialectics of natural and social factors in the formation of religious consciousness], *Vestnik Burjatskogo gosudarstvennogo universiteta* [Bulletin of the Buryat State University], 2011, No. 6, pp. 59—62.

8. Gataullina L. R. Iz istorii sozdaniya voennykh formirovaniy tatarskikh dzhikhadistov v Germanii (1915-1916 gg.) (po materialam arkhiva Ministerstva inostrannykh del Germanii) [From the history of the creation of military formations of the Tatar jihadists in Germany (1915—1916) (based on materials from the archive of the German Ministry of Foreign Affairs)], *Uchenye zapiski Kazanskogo universiteta. Seriya: gumanitarnye nauki* [Uchenye Zapiski Kazanskogo Universiteta. Seriya Gumanitarnye Nauki], 2010, Vol. 152, b. 3, ch. 2, pp. 109—115.

9. Gilyazov I. A. Drama legiona «Idel'-Ural» [Drama of the Legion “Idel-Ural”]. Available at: URL: <https://www.svoboda.org/a/27689788.html> (accessed 20 May 2020).

10. Guseva Yu. N. Metamorfozy religioznoy identichnosti «sovetskikh» musul'man v gody voyny (na primere Povolzh'ya) [Metamorphoses of the religious identity of “Soviet” Muslims during the war (on the example of the Volga region)] *Problemy izucheniya voennoy istorii* [Problems of studying military history], collection of articles of the Third All-Russian Scientific Conference with international participation, 2015, pp. 68—71.

11. Ershov V. F. Cherkesy i chechentsy na sluzhbe v rossiyskoy imperatorskoy armii v XIX — nachale XX v.: traditsii boevogo bratstva i tolerantnosti [Circassians and Chechens in the service of the Russian imperial army in the 19th — early 20th centuries: traditions of combat fraternity and tolerance], *Vestnik Akademii nauk Chechenskoy Respubliki* [Bulletin of the Academy of Sciences of the Chechen Republic], 2019. No. 1 (44), pp. 24—31. DOI: 10.25744/vestnik.2019.44.1.003

12. Zaynutdinov D. R. Tyurko-tatarskoe musul'manskoe dukhovenstvo v antibol'shevistskom dvizhenii v period grazhdanskoy voyny v 1918 godu [Turkic-Tatar Muslim clergy in the anti-Bolshevik movement during the civil war in 1918], *Islamovedenie* [Islamic Studies], 2015, No. 4, pp. 15—26.

13. Ibragim T. K., Efremova N. V. Sira: Zhizneopisanie proroka Muhammada (uglublennoe izuchenie istorii i kul'tury islama) [Syrah: Biography of the Prophet Muhammad (in-depth study of the history and culture of Islam)], Kazan: Magarif, 2008, Vol. 1, 319 p.

14. Islam: proishozhdenie, osobennosti veroucheniya i kul'ta [Islam: origin, features of dogma and worship]. Available at: URL: https://studwood.ru/529374/religiovedenie/islam_proishozhdenie_osobennosti_veroucheniya_kulta (accessed 20 March 2020).

15. Kakagasanov G. I. Vzaimootnosheniya vlasti i religii v Dagestane v gody velikoy otechestvennoy voyny (1941—1945 gg.) [The relationship of power and religion in Dagestan during the Great Patriotic War (1941—1945)] *Vestnik Instituta IAE* [Bulletin of the IAE Institute], 2011, No. 2, pp. 40—45.

16. Karev P. V. Antropologicheskie faktory pobedy v Velikoy Otechestvennoy voyne [Anthropological factors of victory in the Great Patriotic War], *Rossiyskiy elektronnyy nauchnyy zhurnal* [Russian Electronic Scientific Journal], 2014, No 2, pp. 36—43.

17. Karev M. N. Musul'manskie chasti v rossiyskoy armii [Muslim units in the Russian army], *Zashchita i bezopasnost'* [Protection and Security], 2015, No. 1 (72), pp. 26—29.

18. Krasovitskaya T. Yu., Vodop'yanova Z. K. «Nasha propaganda v Sredney Azii bol'shoy politicheskiiy vopros ostavila v teni». Dokumenty RGALI o nedostatkakh sovetskoy propagandy v sredneaziatskikh respublikakh SSSR. Dekabr' 1941 g. [“Our propaganda in Central Asia has left a big political issue in the background.” Documents RGALI on the shortcomings of Soviet propaganda in the Central Asian republics of the USSR. December 1941] *Vestnik arkhivista* [Bulletin of the archivist], 2016, No. 3, pp. 135—152.

19. Krinko E. F. Religioznaya zhizn' v tylu i na fronte v gody Velikoy Otechestvennoy voyny [Religious life in the rear and at the front during the Great Patriotic War] *Vestnik Orenburgskogo gosudarstvennogo pedagogicheskogo universiteta* [Bulletin of the Orenburg State Pedagogical University], 2015, No.1 (13), pp. 98—112.

20. Mel'kov S. A., Ryazhapov N. L. A kto v Rossii ne patriot? [And who is not a patriot in Russia?], *Vlast'* [Power], 2016, No.06, pp.221—224.

21. Nurimanov I. A. Gosudarstvenno-islamskie otnosheniya v SSSR do, vovremya i posle Velikoy Otechestvennoy voyny: na primere vozobnovleniya khadzha i sozdaniya dukhovnykh upravleniy [State-Islamic relations in the USSR before, during, and after World War II: the example of the resumption of the Hajj and the creation of spiritual administrations] *Islam v sovremennom mire* [Islam in the modern world], 2017, No. 1 (13), pp. 71—87. DOI: 10.22311/2074-1529-2017-13-1-71-88

22. Rol'skiy A. I. Politika religioznoy loy'alnosti sovetskogo gosudarstva v otnoshenii islama v period Velikoy Otechestvennoy voyny. K istoriograficheskoy postanovke voprosa [The policy of religious loyalty of the Soviet state in relation to Islam during the Great Patriotic War. On the historiographic formulation of the question] *Omskie nauchnye chteniya* — 2018. Materialy Vtoroy Vserossiyskoy nauchnoy konferentsii. Omsk: Omskiy gosudarstvennyy universitet im. F.M. Dostoevskogo [Omsk Scientific Readings - 2018. Materials of the Second All-Russian Scientific Conference. Omsk: Omsk State University. F.M. Dostoevsky], 2018, pp. 277—279.

23. Paleolog M. V. Religioznye konfessii SSSR v gody velikoy otechestvennoy voyny [Religious denominations of the USSR during the great Patriotic war] *Postsovetskiy materik* [Post-Soviet mainland], 2015, No. 2 (6), pp. 117—136.

24. Pis'mennaya T. G., Ryabikov A. N., Grechishko D. N. Osobennosti konfessional'noy politiki na Severnom Kavkaze v gody Velikoy Otechestvennoy voyny [Features of confessional policy in the North Caucasus during the Great Patriotic War] *Istoricheskaya i sotsial'no-obrazovatel'naya mysl'* [Historical and socio-educational thought], 2017, Vol. 9, No. 5/2, pp. 92—99. DOI: 10.17748/2075-9908-2017-9-5/2-92-99

25. Torosyan V. G., Tedeeva T. T. Religiya i tserkov' v gody Velikoy Otechestvennoy voyny [Religion and the Church during the Great Patriotic War] *Kul'tura i vremya peremen* [Culture and Time for Change], 2018, No. 1(20), pp. 17—28.

26. Tregubenko V. V. Vzaimodeystvie Soveta po delam religioznykh kul'tov s nepravoslavnymi religioznymi ob"edineniyami na Stavropol'e i Kubani na zavershayushchem etape Velikoy Otechestvennoy voyny (1944—1945 gg.) [Interaction of the Council for Religious Cults with non-Orthodox religious associations in the Stavropol and Kuban regions at the final stage of the Great Patriotic War (1944—1945)] *Nauchno-teoreticheskiy zhurnal «Nauchnye problemy gumanitarnykh issledovaniy»* [Scientific and theoretical journal "Scientific problems of humanitarian research"], 2011, No. 7, pp. 88—93.

27. Frolov D. I. "Musul'manskiy eksperiment" g. Gimmlera: bosniyskaya diviziya voysk SS «Khandzhar» [Himmler's Muslim Experiment: Bosnian SS Khanjar Division] *Zhurnal rossiyskikh i vostochnoevropeyskikh istoricheskikh issledovaniy* [Journal of Russian and East European Historical Studies], 2017, No. 3 (10), pp. 119—134.

28. Halidova O. B. Religija, duhovenstvo i gosudarstvo v gody Velikoy Otechestvennoy voyny v Severo-Kavkazskom regione [Religion, clergy and the state during the Great Patriotic War in the North Caucasus region], *Vestnik Instituta IAE* [Bulletin of the IAE Institute], 2016, No 3, pp. 58—65.

29. Horol'skaja M. V. Nacistskaya propagandistskaya rabota sredi naseleniya Severnogo Kavkaza v gody Velikoy Otechestvennoy voyny [Nazi propaganda work among the population of the North Caucasus during the Great Patriotic War] *LOKUS: ljudi, obshchestvo, kul'tury, smysly* [LOCUS: people, society, culture, meanings], 2018, No 2, pp. 45—55.

30. Yunusova A. B. Deyatel'nost' muftiya TsDUM Rossii R. Fakhretdinova po sokhraneniyu islamskogo veroucheniya v bol'shevitskoy Rossii [The activity of the mufti of the Central House of Artists of Russia R. Fakhretdinov on the preservation of Islamic faith in Bolshevik Russia], *Problemy vostokovedeniya* [Problems of Oriental Studies], 2009, No.2 (44), pp. 63—72.

Author's Bio

NABIEV Rinat Akhmatgalievich, Doctor of History, Professor of the Department of History of Tatarstan, Archeology and Ethnology, Kazan (Volga region) Federal University, Kazan, Russia.

E-mail: professor.nabiev@yandex.ru.

FATKHULIN Ramis Albertovich, graduate student, Kazan (Volga region) Federal University, Kazan, Russia. Researcher, Center for Interreligious Dialogue, Bulgarian Islamic Academy, Bolgar, Russia.

E-mail: ramismuslim@mail.ru.

Библиографическая ссылка

Р. А. Набиев, Р. А. Фатхуллин. Особенности мобилизации религиозного сознания мусульман в ходе великой отечественной войны // SocioTime / Социальное время. — 2020. — № 3 (23). — С. 118—128. — DOI: 10.25686/2410-0773.2020.3.118